



Dos Hermanas (Sevilla), a 21 de julio de 2023

## MEMORIA DE ACTIVIDADES (CURSO 2022-2023)

Estimada compañera, estimado compañero:

Nos dirigimos a ti, para informarte de los principales asuntos que nos han ocupado en el presente año y de nuestros proyectos inmediatos. Antes de nada, te recordamos nuestra dirección postal: "IES "Vistazul". Avda. de Gabriel García Márquez, s/n. 41702 Dos Hermanas (Sevilla).

También nos puedes encontrar en:

- Web: <http://www.aafi.es>
- Facebook:  
<https://www.facebook.com/asociacion.andaluzadefilosofia/>
- Twitter: [https://twitter.com/aafi\\_es](https://twitter.com/aafi_es)
- [Canal de socios en Telegram:](https://t.me/+NF41tBLHCKM5MDZk)  
<https://t.me/+NF41tBLHCKM5MDZk>
- Canal de difusión en Telegram:  
<https://t.me/+jqhEPTPJbjdmYTJk>

En la Asamblea General de Socios, reunida en sesión extraordinaria el 22 de octubre de 2022, se constituyó la nueva Junta Directiva de la AAFi. D. Rafael Guardiola Iranzo fue elegido para un segundo mandato como Presidente de la misma. Os ofrecemos la relación de cargos y sus direcciones electrónicas:

Rafael Guardiola Iranzo (PRESIDENTE):  
<elactualreydefranciaescalvo@gmail.com> ,

Francisco Javier García Moreno (VICEPRESIDENTE):  
<fgarcia@aafi.es>,  
José Antonio Pérez Sequeiros (SECRETARIO):  
<Jperezsequeiros@yahoo.es>,  
Álvaro Rodríguez Camacho (TESORERO):  
<alvarodricama@hotmail.com>,  
Cesibel Ochoa (ALMERÍA): <cesibelochoa@gmail.com>,  
M<sup>a</sup> Ascensión Marcelino Díaz (CÁDIZ): <filoausten@hotmail.com>,  
Manuel Bermúdez (CÓRDOBA): <manuel.bermudez@gmail.com>,  
José Antonio Fernández Palacios (GRANADA):  
<palacios47filosofa@gmail.com>,  
Vicente de Jesús Fernández Mora (HUELVA):  
<vicente.fernandez@ddi.uhu.es>,  
Francisco J. Fernández García (JAÉN):  
<fjfernandezgar@yahoo.es>,  
Sebastián Gámez Millán (MÁLAGA):  
<sebastiangamezmillan@gmail.com>,  
Antonio De Lara Pérez (SEVILLA): <antlara48@gmail.com>,  
Marta González Ortegón (PENSAMIENTO JOVEN):  
<marta.glez.ortegon@gmail.com>,  
Juan Diego Díaz Bautista (COMUNICACIÓN Y REDES):  
<jd.diazbautista@gmail.com>,  
Domingo Santana Cruz (DEFENSA DE LA FILOSOFIA):  
<domingojsantanacruz@gmail.com>

La cordialidad presidió el desarrollo de la entrevista que mantuvo la AAFi con la administración educativa el jueves 20 de octubre de 2022, representada por D. Francisco Javier Fernández Franco, Secretario General de la Consejería de Desarrollo Educativo. Nuestras propuestas fueron escuchadas y recibieron una acogida favorable. Nos podemos felicitar del **resultado obtenido**, a la vista de la Orden de 30 de mayo de 2023, por la que se desarrolla el currículo de la ESO y el Bachillerato en la Comunidad Autónoma de Andalucía (BOJA 104 del viernes 2 de junio de 2023) de acuerdo con

la LOMLOE. La Asociación Andaluza de Filosofía, en sintonía con la Red Española de Filosofía (REF) ha venido reivindicando ante la Administración Estatal y Autonómica en entrevistas directas con sus responsables, la participación en actos en defensa de la filosofía y a través de campañas en las redes sociales, durante el proceso de tramitación de la LOMLOE y tras su aprobación (así como sucediera en la ley anterior, la LOMCE), el establecimiento de un **ciclo completo y continuo de formación filosófica en el currículo de la ESO y el Bachillerato**, cuya concreción consiste en la presencia de materias de contenido filosófico, de forma progresiva, en la ESO y en el Bachillerato. Y lo hemos conseguido.

Así, en el próximo curso escolar (**2023-2024**), el alumnado andaluz podrá acercarse a la filosofía gracias a las materias obligatorias de **“Educación en Valores Cívicos y Éticos”** en el nivel de 2º de ESO (una hora semanal), así como la **“Filosofía”** y la **“Historia de la Filosofía”** en primero y segundo de Bachillerato, respectivamente (3 horas semanales) y en todas las modalidades del mismo. Completan la oferta filosófica específica, las optativas **“Filosofía y Argumentación”** (3º de ESO, 2 horas semanales) – materia a cuyo diseño ha contribuido con su asesoramiento y defensa la AAFi de modo significativo- y **Filosofía** (4º de ESO, 2 horas semanales). Los Departamentos de Filosofía también podrán hacerse cargo de la materia optativa de 2º de Bachillerato, **“Psicología”** (2 horas semanales), de la materia optativa de 1º de Bachillerato, **“Antropología y Sociología”** (2 horas semanales) y **“Educación para la Convivencia Democrática I y II”** (2 horas semanales). La AAFi ha solicitado recientemente que la Administración aclare la prelación de prioridad de asignación en las materias **“Aprendizaje Social y Emocional”** y **“Oratoria y Debate”**, que también podría impartir el Departamento de Filosofía, entre otros, y nos han contestado que es el que aparece en el texto del BOJA, situándonos en primera posición. Asimismo, las alternativas a la Religión en el Bachillerato **“Proyectos**

**transversales de educación en valores**” también podrá impartirlas el Departamento de Filosofía, entre otros.

En el curso 2022-2023 hemos organizado **la X Olimpiada Filosófica de Andalucía**, dirigida a estudiantes de Bachillerato, en las modalidades de “Disertación”, “Fotografía filosófica” y “Vídeo filosófico”, en el marco de la X Olimpiada Filosófica de España y en colaboración con la Red Española de Filosofía (REF). La Final Autonómica tuvo lugar con notable éxito en el Salón de Actos de la Biblioteca Pública Municipal “Antonio Garrido Moraga” de Alhaurín de la Torre (Málaga), el sábado 25 de marzo de 2022. En la fase de clasificación, se han presentado un total de 122 trabajos originales de la modalidad de Disertación y de 52 Centros educativos de la Comunidad Autónoma de Andalucía; 158 trabajos originales de la modalidad de Fotografía Filosófica de 31 Centros educativos; y 41 trabajos originales de la modalidad de Vídeo Filosófico de 17 Centros. La mención especial en el apartado de agradecimientos corresponde al Excmo. Ayuntamiento de Alhaurín de la Torre, institución que nos ha brindado este curso, gratuitamente, el espacio para la celebración de este acto y un generoso apoyo material y humano. Esperamos poder contar con su colaboración inestimable en futuras ediciones.

Asimismo, los días 28 y 29 de abril de 2023, se celebró la final de la **décima edición de la Olimpiada Filosófica de España** en Adeje (Tenerife). A este acto, han asistido, en calidad de finalistas de las modalidades de Disertación, Fotografía y Vídeo Filosófico, cinco alumnos y alumnas de Bachillerato de Centros de enseñanza de la Comunidad Autónoma de Andalucía: el alumno del IES Antonio Gala de Palma del Río (Córdoba), D. Alejandro Garijo Medina, y la alumna del IES Ibn Jaldún de Dos Hermanas (Sevilla), Dña. Sofía Cousinou Viñuela, en la modalidad de Disertación Filosófica; el alumno del IES Gerena de Gerena (Sevilla), D. Juan Jesús González Márquez, y la alumna del IES María Bellido de Bailén (Jaén), Dña. Marta Olías García, en la modalidad de Fotografía Filosófica; y la alumna del IES Fernando Quiñones de Chiclana de la

Frontera (Cádiz), Dña. Elvira Zamorano Sanromán, en la modalidad de Vídeo Filosófico. Nos felicitamos por la calidad de los trabajos presentados, la labor del profesorado y la magnífica organización de la final. Los de Andalucía han sido representativos de esta excelencia. Prueba de ello, la medalla de oro en la modalidad de Fotografía Filosófica que ha obtenido D. Juan Jesús González Márquez, alumno de Segundo de Bachillerato del IES Gerena de Gerena (Sevilla), con el trabajo "¿Cómo se enmarca la justicia?".

"¿Qué es el ocio?" será el tema de la **XI Olimpiada Filosófica de Andalucía**, según lo acordado a nivel nacional, y la final de la XI OFE se celebrará en Bilbao, en abril de 2024. En septiembre de 2023 se publicarán en nuestra WEB las bases de la undécima edición y el calendario correspondiente. Por otra parte, la AAFi participa activamente en la Comisión de la OFE para la revisión y mejora del certamen, y ha presentado una propuesta para que la Olimpiada Filosófica se transforme paulatinamente en futuras ediciones en una experiencia compartida, en unas jornadas de convivencia filosófica creativa, práctica y cooperativa. Sea como fuere, consideramos muy positiva la participación de la AAFi tanto en la Comisión de la Red Española de Filosofía relativa a la Olimpiada Filosofía, como a la Comisión de Educación.

En otro orden de cosas, lamentamos el fallecimiento del profesor **José Rubio Carracedo**, a principios de 2023, destacado socio fundador de la AAFi y primer vocal provincial de Málaga. En reconocimiento a su trayectoria filosófica y a su dedicación a nuestra asociación, estará muy presente en nuestra memoria como Socio de Honor de la AAFi.

Os informamos también de que, durante el presente curso, han visto la luz los números 23, 24 y 25 de nuestra revista digital "El Búho". Está previsto que se publique en nuestra WEB el número 26, a principios de noviembre de 2023, un monográfico sobre las **ocho filósofas** que aparecen en los contenidos básicos de Bachillerato. Hasta el 15 de octubre de 2023 está abierto el plazo para la presentación de colaboraciones. Y ya el junio-julio de 2024

es probable que podamos leer con deleite el número 27 de nuestra entrañable revista gracias a los generosos desvelos de su director, Francisco Javier García Moreno.

Tras adoptar el formato digital, "**ALFA**" ha recuperado el ritmo de publicación y puede ofrecer al lector un testimonio filosófico de calidad contrastada. Como botón de muestra, os ofrecemos la lista de miembros del Comité Científico.

Alejandro Rojas Jiménez (Universidad de Málaga, Director de *Claridades*)

Alicia H. Puleo García (Universidad de Valladolid)

Antonio Campillo Meseguer (Universidad de Murcia)

Antonio Diéguez Lucena (Universidad de Málaga)

Concha Roldán Panadero (Instituto de Filosofía CSIC, Directora de *Isegoría*)

Francisca Pérez Carreño (Universidad de Murcia, Directora de *Daimon*)

Guillermo Solana Díez (Director Artístico del Museo Nacional Thyssen-Bornemisza)

Ignacio Bosque Villaverde (Director de *Homonosapiens*)

Javier Echeverría Ezponda (Investigador de la Fundación Vasca de la Ciencia-Ikerbasque)

José Luis Villacañas Berlanga (Universidad Complutense de Madrid)

Manuel Barrios Casares (Universidad de Sevilla)

Margarita Vázquez Campos (Universidad de La Laguna)

María José Guerra Palmero (Universidad de La Laguna)

Marta Tafalla González (Universitat Autònoma de Barcelona)

Pedro Cerezo Galán (Real Academia de Ciencias Morales y Políticas)

Sebastián Escámez Navas (Universidad de Málaga)

Stella G. Villarrea Requejo (Universidad Complutense de Madrid)

Tomás García Mojonero (Director de *Café Montaigne*)

En el presente curso han sido publicados en la WEB los contenidos del número 37 de ALFA (2021), dedicado al pensamiento de nuestro Socio de Honor, **Javier Muguerza**. Dicho número ha podido ser también editado en papel, gracias al patrocinio del Instituto de Filosofía del CSIC, la UNED y el Ayuntamiento de Coín, y presentado el 25 de noviembre de 2022 en el Salón de Actos del Museo Nacional Thyssen-Bornemisza de Madrid. También se ha publicado en la WEB el número 38 de ALFA (2022), en el que se recogen las actas del magnífico XIII Congreso de la AAFi celebrado en **Úbeda**, y estamos elaborando el número 39 de ALFA (2023), dedicado al pensamiento del filósofo español **Antonio Escotado**.

Os recordamos que el **XIV Congreso de la AAFi** se celebrará en la Universidad de **Huelva**, del 6 al 8 de **septiembre de 2024**: "Perspectivas críticas sobre el desarrollo sostenible desde el pensamiento iberoamericano". Una ocasión inmejorable para encontrarnos y dar testimonio del papel de la filosofía en el conjunto del saber y de su proyección social. Antes de esta cita, la AAFi estará presente, entre otros eventos, en el II Congreso Iberoamericano de Argumentación (Madrid, septiembre de 2023), el V Congreso Internacional sobre Innovación Educativa de la Filosofía (Málaga, noviembre de 2023) y el III Congreso Internacional de Patrimonio Filosófico (Córdoba, noviembre de 2023).

Para finalizar, te recordamos la importancia de comunicar, a la mayor brevedad, cualquier **cambio de domicilio** a la Junta Directiva, vía electrónica, con el fin de proceder a la rectificación de la base de datos y evitar las devoluciones de Correos, que tantos gastos innecesarios generan a la AAFi.

Sin otro particular, recibe un cordial saludo.

**La Junta Directiva de la AAFi**